

## Escala Crítica/Columna diaria

- \*Para una elección temas comunes, enfoques diferentes
- \*Buscan empresarios firma de acuerdos y compromisos
- \*Carlos Fuentes: el mundo vive tiempos de ruptura

Víctor M. Sámano Labastida

LA AGENDA de los candidatos al gobierno de Tabasco es aparentemente común, comparten los temas que preocupan a la población; la diferencia podría estar en cómo se proponen resolver los problemas y la confianza que puedan generar en los votantes. Tanto Jesús Alí (PRI, PVEM, Panal); como Arturo Núñez (PRD, PT, MC) y Gerardo Priego (PAN), asumieron desde el inicio de sus campañas la necesidad de un cambio. Cada uno desde distinta perspectiva.

Los temas que forman la agenda para Tabasco fueron enunciados por los tres aspirantes al gobierno estatal en sus primeros actos públicos formales y algunos de estos asuntos estarán presentes en el encuentro que hoy tendrán Alí, Núñez y Priego con integrantes de la Coparmex (sindicato de patrones), Consejo Coordinador Empresarial y diversas organizaciones de la iniciativa privada y de profesionistas como los colegios de ingenieros y arquitectos.

## SEGURIDAD SOCIAL Y JUSTICIA

ENTRE LOS ASUNTOS imprescindibles para los aspirantes al gobierno de Tabasco están, sin duda, el combate al desempleo, manejo del agua, seguridad pública, combate a la corrupción y recuperación de las actividades productivas agropecuarias y turísticas.

Para los empresarios tabasqueños, la agenda estatal para los próximos años estaría agrupada en los siguientes rubros: a).- desarrollo económico y empleo; b).- desarrollo social responsable; c).- seguridad y estado de derecho; d).- educación; f).- transparencia y rendición de cuentas; g).- democracia participativa; h).- relación con Pemex y medio ambiente; i).- reformas legislativas.

Aunque cada uno de esos rubros incluye lo que podríamos denominar preocupaciones populares, seguramente para otros sectores de la población el sería distinto el enfoque para la atención y solución de rezagos y fortalecimiento de avances.

Sucede lo mismo con los candidatos. No es igual el diagnóstico y la propuesta de Jesús Alí, abanderado del partido gobernante en Tabasco, que el que pudiera tener Gerardo Priego, representante del partido gobernante a nivel nacional. Como tampoco lo será el de Arturo Núñez, cuyo partido sólo ha tenido en la entidad responsabilidades a nivel municipal y legislativo.

Los empresarios privados organizados en cámaras y consejos, así como organismos profesionales, buscarán obtener hoy la firma de “ocho grandes compromisos”. La novedad reside en que ahora estos organismos ya no se identifican con una sola tendencia partidista como antaño y hay en sus filas simpatizantes de las diversas ideologías, o por lo menos de enfoque a los problemas de Tabasco. Veremos qué tanto, lo importante es la autenticidad con que unos y otros, candidatos y sociedad organizada, asuman el futuro de Tabasco con un horizonte que trascienda los intereses inmediatos.

### AÑOS DE RUPTURA

LA IDEA del cambio está en marcha. Al movimiento ciudadano en México le faltan campesinos y obreros, pero está la clase media, escribió Carlos Fuentes en el periódico El País (20/VI/2011). A los 83 años, ayer falleció uno de los escritores más importantes de la época contemporánea no sólo en Latinoamérica sino en el mundo.

Reconocido por su obra en novela, cuento, teatro y cine, Fuentes destacó también como un polémico ensayista en temas políticos. Recuperemos en este espacio algunas de sus reflexiones publicadas en Madrid en junio pasado a propósito del movimiento mundial por el cambio desde una lectura mexicana.

Anotó Carlos Fuentes: “Hay años que rompen la continuidad histórica, años clave en los que los acontecimientos parecen confabularse para significar. En 1810, los dominios españoles de las Américas se sublevan del Virreinato de la Nueva España al del Río de la Plata. De Buenos Aires a Dolores y Caracas, dirigentes como Hidalgo, Bolívar, O’Higgins y San Martín libraron la gran guerra continental contra el dominio español: 1810 fue el año decisivo”.

Es el caso, agregó, del año 1848 para la revolución europea “que se manifestó de Francia a Alemania, Italia y el Imperio Austro-húngaro. Segundo acto de la Revolución Francesa de 1779, la de 1848. Ferrocarriles, luz de gas, telégrafo, maquinaria industrial: el progreso genera su propio descontento, los excluidos quieren ser incluidos”.

Es la historia de los cambios en el mundo: la lucha contra la exclusión, el rezago, la discriminación.

Otro año crucial, según Fuentes, es el de 1968 cuando se vivió una “convulsión revolucionaria. Del Mayo parisiense a la Primavera de Praga y el sangriento octubre mexicano (sin olvidar a Berkeley y Tokio), las sociedades plantearon demandas de democracia y libertad”.

En nuestro país, México, “la brutal represión de Díaz Ordaz desacreditó al Partido Revolucionario Institucional, tolerado en gran medida porque daba desarrollo aunque sin democracia. En el 68, dio muerte y perdió legitimidad. Los Gobiernos siguientes intentaron, sin éxito, restaurarla. El poder pasó a la oposición de derecha en 2000. Lo más que puede decirse

de los dos Gobiernos panistas es que en 1970 hubiesen sido excelentes. Pero en 2011 son insuficientes”.

Vivimos otro tiempo de reclamos, indignación, inconformidad. Del creciente número de excluidos que exigen ser tomados en cuenta. Un reclamo que recorre el mundo, como lo hemos visto en las revueltas del norte de África y Medio Oriente, pero también en las naciones desarrolladas de Europa y en Estados Unidos.

En México, advertía Fuentes, el movimiento ciudadano surgido ahora, le plantea retos “al partido en el poder, Acción Nacional, al partido despedido del poder, el PRI, y ciertamente, a la izquierda mexicana”.

Subrayaba su preocupación respecto a “una izquierda unida de palabra, desunida de hecho e incapaz de ganar una elección sin el concurso de la sociedad civil”.

Fuentes se identificaba con la izquierda. Participó en 1961 en la fundación del Movimiento de Liberación Nacional junto a Heriberto Jara, Jacinto López, Rubén Jaramillo, Pablo González Casanova, Heberto Castillo, Enrique González Pedrero, Francisco López Cámara, Víctor Flores Olea y Cuauhtémoc Cárdenas, entre otros. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )